
 

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/07/2018 
 

über die öffentliche Sitzung des  

Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 27.09.2018, 

Ahrensburg, Stadtbücherei, Manfred-Samusch-Straße 3 

 

Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung : 22:00 Uhr 
 
 
Anwesend 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Herr Bela Randschau  
Herr Wolfgang Schäfer i. V. f. Herrn Julian Wagner 
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Burkhart Bertram i. V. f. Herrn Matthias Stern 
Frau Claudia Brüggemann - bis 21:00 Uhr - 
Herr Stefan Gertz - ab 19:43 Uhr - 
Herr Hardy Horenburger i. V. f. Herrn Marcus Olszok 
Frau Karin Schrader  
Herr Nils Warnick  
 

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder 
 

Herr Daniel Goetz KiJuB 
Herr Andrejs Grigjanis Seniorenbeirat 
 

Sonstige, Gäste 
 

Herr Gerd Burmeister Schulleiter Eric-Kandel-Gymnasium 
Frau Svenja Furken IG Tunneltal 
Frau Heike Gielnik FD II.8 
Frau Günther FD II.8 
Herr Dr. Ulf Ickerodt Archäologisches 

Landesamt Schleswig-Holstein 
Herr Jens Lehmann Schulleiter  

Grundschule Am Schloss 
Frau Riek FD II.8 
Herr Lars Troche Stellv. Schulleiter Stormarnschule 
Frau Dr. Michaela Witte Schulleiterin Stormarnschule 
 
 
 



   

Verwaltung 
 

Herr Thomas Reich FBL II.0 
Frau Petra Haebenbrock-Sommer FDL II.7 
Herr Andreas Bäuerle FDL II.8 
Herr Thomas Patzner FDL II.9 
Frau Gudrun Klein Protokollführerin 
 
 
Entschuldigt fehlen 
 

Stadtverordnete 
 

Frau Jessica Mellin  
Herr Leon Rathje  
Frau Kirstin Schilling  
Herr Matthias Stern  
Frau Silke von Stockum  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Herr Marcus Olszok  
Herr Julian Wagner  
 
 
 



   

 
Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
3. Einwohnerfragestunde  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung  
   
4.1 Verpflichtung eines Bürgerl. Ausschussmitgliedes  
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 06/2018 vom 06.09.2018  
   
6. Berichte/ Mitteilungen der Verwaltung  
   
6.1 Berichte gem. § 45 c GO  
   
6.2 Sonstige Berichte/ Mitteilungen  
   
6.2.1 Schülerzahlen - Schuljahr 2018/ 2019  
   
6.2.2 Stormarnschule - Begehung der Giebelklassenräume im Haupt-

gebäude 
 

   
6.2.3 Eric-Kandel-Gymnasium - Antrag OGS  
   
6.2.4 Sachstand Schulbau- und Sanierungsprogramm IMPULS 2030  
   
6.2.5 Grundschule Am Aalfang - Cafeteria  
   
6.2.6 Grundschule Am Reesenbüttel - Sachstand OGS  
   
7. Vorstellung der IG-Tunneltal  
   
8. Ahrensburger Tunneltal – Sachstandsbericht 

- UNESCO Welterbe – Antrag 
- Customer Experience - im Ahrensburger Tunneltal 
 (Gespräch mit Herrn Dr. Ickerodt - Archäologisches Landes-

amt Schleswig-Holstein in Schleswig) 

2018/104 

   
9. 4. Änderungssatzung DSGVO und Auftrag Stadtbücherei 2018 2018/125 
   
10. Jahresbericht 2017 der VHS 2018/121 
   
10.1 Darstellung des Programmbereiches Grundbildung: 

Teilbereich LRS und Dyskalkulie 
 

   
11. Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 2018/106 
   



   

11.1 Grundschule Am Schloss  
- Bereitstellung von Haushaltsmitteln für die Beschaffung von 

zwei Uhren und einem Lautsprecher 

 

   
12. Anfragen, Anregungen, Hinweise  
   
12.1 Grundschule Am Hagen - Sporthalle  
   
12.2 Stormarnplatz - Sporthaus  
   
 
 



   

 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden - insbesondere die Kin-

der der Grundschule Am Schloss - und eröffnet die Sitzung. 
  
  
  
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Ausschussvorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur- 

und Sportausschusses fest. 
  
  
  
3. Einwohnerfragestunde 
   
 Die Klassensprecher der Klassen 3 a und 4 b der Grundschule Am Schloss 

begründen den Antrag des KiJuB – AN/046/2018 vom 19.09.2018 - für die 
Anschaffung und Installation von zwei Uhren und einem Lautsprecher. Durch 
die Anschaffung der Uhren wollen die Kinder während der Pausen die Spiel-
zeit an den Spielgeräten regeln. Da im hinteren Bereich des Schulhofes das 
Pausensignal nicht zu hören ist, soll eine weitere Klingel installiert werden. 

  
  
  
4. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Damit die Kinder die Entscheidung der Ausschussmitglieder zeitnah erfahren, 

beantragt ein Ausschussmitglied, die Entscheidung zum Antrag des KiJuB 
aus dem TOP 11 – Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 - 
zu lösen und vorzuziehen. Es wird vorgeschlagen, den Antrag unter TOP 11.1 
- Grundschule Am Schloss/ Bereitstellung von Haushaltsmittel für die Be-
schaffung von zwei Uhren und einem Lautsprecher - nach TOP 6.2 – Sonstige 
Berichte/ Mitteilungen – zu beraten.  

Der Ausschussvorsitzende stellt fest, dass Herr Nils Warnick als Bürgerliches 
Mitglied des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses verpflichtet werden 
muss und stellt den Antrag, die Tagesordnung um den TOP 4.1 - Verpflich-
tung eines Bürgerlichen Ausschussmitglieds – zu erweitern. 

Aufgrund eines personellen Engpasses im Schreibbüro der Verwaltung konn-
te die Niederschrift nicht rechtzeitig fertig gestellt werden. Der TOP 5 – Ein-
wände gegen die Niederschrift Nr. 06/2018 vom 06.09.2018 - wird abgesetzt. 

Die 4. Änderungssatzung der Stadtbücherei wurde nicht fristgerecht fertig ge-
stellt. Der TOP 9 – 4. Änderungssatzung FSGVO und Auftrag Stadtbücherei 
2018 – wird abgesetzt.  

Des Weiteren beantragt der Ausschussvorsitzende, folgende Personen als 
Sachverständige zuzulassen: 

 

 



   

TOP 7 Frau Svenja Furken 

TOP 8 Herrn Dr. Ickerodt 

TOP 11 Frau Dr. Michaela Witte 

 Herrn Gerd Burmeister 

 Herrn Jens Lehmann 

TOP 11.1 Herrn Jens Lehmann 
 und die Klassensprecher der Klassen 3 a und 4 b 

Abstimmungsergebnis:  Alle dafür 
 

  
  
  
4.1 Verpflichtung eines Bürgerlichen Ausschussmitgliedes 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt Herrn Nils Warnick als Bürgerliches Mit-

glied im Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss. Der Ausschussvorsitzende 
verpflichtet Herrn Nils Warnick durch Handschlag auf die gewissenhafte Erfül-
lung seiner Obliegenheiten und führt ihn in sein Amt ein. 

  
  
  
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 06/2018 vom 06.09.2018 
   
 -   a b g e s e t z t   -  
  
  
  
6. Berichte/ Mitteilungen der Verwaltung 
   
  
6.1 Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling ist dem Protokoll als Anlage beigefügt.  
  
  
  
6.2. Sonstige Berichte/ Mitteilungen 
   
  
6.2.1 Schülerzahlen - Schuljahr 2018/ 2019 
   
 Zum Schuljahr 2018/2019 besuchen insgesamt 3.933 Schülerinnen und Schü-

ler die Schulen der Stadt Ahrensburg (Schuljahr 2017/2018 = 4.004 Schüle-
rinnen und Schüler). 
Eine Übersicht liegt dem Protokoll als Anlage bei. 
 

  
  
  



   

6.2.2 Stormarnschule - Begehung der Giebelklassenräume im Hauptgebäude 
   
 Am 11.09.2018 fand eine Begehung der Giebelklassenräume (zur Waldstra-

ße) im Hauptgebäude statt. An der Begehung nahmen die Schulleitung, El-
ternbeiratsvorsitzende, Hausmeister und die Verwaltung teil. Die Begehung 
wurde kurzfristig anberaumt. Es handelte sich hierbei nicht um die in der letz-
ten Sitzung angekündigte Objektbegehung.  

Die Verwaltung wird sich bemühen, auch außerplanmäßige Begehungen den 
Ausschussmitgliedern bekannt zu geben. 

Ein Protokoll der Ortsbesichtigung liegt dem Protokoll als Anlage bei. 
  
  
6.2.3 Eric-Kandel-Gymnasium - Antrag OGS 
   
 Dem Protokoll liegt als Anlage ein Antrag des Eric-Kandel-Gymnasiums zur 

Einrichtung einer offenen Ganztagsschule bei. Inzwischen liegt auch der Ent-
wurf des pädagogischen Konzeptes vor. Der Entwurf wird nach dem Urlaub 
von Herrn Tessmer aufbereitet. 

  
  
6.2.4 Sachstand Schulbau- und Sanierungsprogramm IMPULS 2030 
   
 Der Verwaltung liegt noch keine Rückmeldung vor. 
  
  
6.2.5 Grundschule Am Aalfang - Cafeteria 
   
 Mit der Planung der Cafeteria an der Grundschule Am Aalfang wurde begon-

nen. Die Kosten in Höhe von 950.000 € sind voraussichtlich nicht ausreichen-
dend, da noch eine Bodenuntersuchung erfolgen muss und die Kosten für die 
Anbindung zum Hauptgebäude noch nicht fest stehen. 

Das erste Planungsgespräch findet am 11.10.2018 statt. 
  
  
6.2.6 Grundschule Am Reesenbüttel - Sachstand OGS 
   
 Die Submission zur Einrichtung einer OGS an der Grundschule am Reesen-

büttel fand am 18.09.2018 statt. Es liegen drei zu wertende Angebote vor. Die 
Angebote werden zurzeit von der Verwaltung geprüft. 

  
  
  
7. Vorstellung der IG-Tunneltal 
   
 Anhand einer Power-Point-Präsentation stellt Frau Furken die IG Tunneltal 

vor. Die Power-Point-Präsentation liegt dem Protokoll als Anlage bei. 

Frau Furken stellt die herausragende Bedeutung des Tunneltals in Bezug auf 
Natur und Archäologie dar. Ziel der Interessengemeinschaft ist die Gründung 
einer Stiftung, um Fördergelder in Anspruch nehmen zu können. 

  



   

 
  2018/104 
   
8. Ahrensburger Tunneltal – Sachstandsbericht 

- UNESCO Welterbe – Antrag 
- Customer Experience - im Ahrensburger Tunneltal 
(Gespräch mit Herrn Dr. Ickerodt - Archäologisches Landesamt Schles-
wig-Holstein in Schleswig) 

   
 Anhand einer Power-Point Präsentation hält Herr Dr. Ickerodt einen Sachvor-

trag über die Historie und vielfältige Bedeutung der Kulturlandschaft Ahrens-
burger Tunneltal. Insbesondere durch den geplanten Bau der S-4 erhält man 
die Möglichkeit, mit modernen Mitteln weitere Ausgrabungen vorzunehmen. 
Des Weiteren geht Herr Dr. Ickerodt auf die touristische Vermarktung des 
Ahrensburger Tunneltals ein.  

Die Power-Point Präsentation liegt dem Protokoll als Anlage bei. 

Weitere Informationen über historische Kulturlandschaften sind im Internet 
unter www.kuladig.de zu finden. 

Auf Nachfrage, ob die vorgeschlagenen Maßnahmen, die den Tourismus för-
dern, problematisch für den Naturschutz sind, erklärt Herr Dr. Ickerodt, dass 
dies nur von der Unteren Naturschutzbehörde beantwortet werden kann. 

Die Verwaltung berichtet, dass in Absprache mit dem Bürgermeister der Be-
schlussvorschlag Pkt. 1. wie folgt geändert wurde: 

1. Ein UNESCO-Welterbe-Antragsverfahren wird vorerst nicht initiiert. 

Der Ausschussvorsitzende beantragt, die Abstimmung über den Pkt. 1 auf 
einen späteren Zeitpunkt zu vertagen. 

Abstimmungsergebnis: 7 dafür  (3 Bündnis 90/Die Grünen, 1 SPD,  

  1 FDP, 1 WAB, 1 DIE LINKE) 

 2 Enthaltungen (CDU)  

Anschließend wird über Pkt. 2 des Beschlussvorschlages abgestimmt. 

Abstimmungsergebnis: 7 dafür (3 Bündnis 90/Die Grünen, 1 SPD,  

  1 FDP, 1 WAB, 1 DIE LINKE) 

 2 dagegen (CDU)  
 

  
  
  



   

 
  2018/125 
   
9. 4. Änderungssatzung DSGVO und Auftrag Stadtbücherei 2018 
   
 -   a b g e s e t z t   - 
  
  
  



   

 
  2018/121 
   
10. Jahresbericht 2017 der VHS 
   
 Der Leiter der VHS gibt zunächst einen kurzen allgemeinen Überblick über die 

Arbeit der VHS. Es folgt ein Sachbericht zum Jahresbericht 2017, der dem 
Protokoll als Anlage beigefügt ist. Insbesondere wird auf die nochmalige er-
hebliche Steigerung der Teilnehmer-Unterrichtsstunden und die verbesserte 
finanzielle Situation eingegangen. Der Deckungsgrad liegt bei nunmehr 
65,9 %. Der Jahresbericht wurde auf Basis einer Vollkostenrechnung bei den 
Aufwendungen und den Erträgen erstellt.  

Auf Nachfrage berichtet der Leiter der VHS, dass er davon ausgeht, dass die 
Finanzsituation auch 2018 in etwa stabil bleibt. Mit weiteren Zuwächsen ist 
aber nicht mehr zu rechnen. In diesem Zusammenhang wird auf die begrenz-
ten Räumlichkeiten der VHS hingewiesen und dass in steigendem Maße be-
reits Räumlichkeiten außerhalb des Hauses der VHS genutzt werden. 

Der Jahresbericht 2017 der VHS wird vom Ausschuss zur Kenntnis genom-
men. 

  
  
  



   

 
10.1 Darstellung des Programmbereiches Grundbildung: Teilbereich LRS und 

Dyskalkulie 
   
 Anhand einer Power-Point Präsentation stellen Frau Riek und Frau Günther 

das Förderzentrum Legasthenie und Dyskalkulie vor. In den nächsten drei 
Jahren wird es an der VHS zu einem großen Umbruch kommen. Insgesamt 
werden vier hauptamtlich pädagogische Mitarbeiter/-innen (HPM) das Ren-
tenalter erreichen. Die HPM-Stelle im Bereich Legasthenie ist mit einem kw-
Vermerk zum Ausscheiden der jetzigen Stelleninhaberin zum 31.03.2020 ver-
sehen. Die Power-Point Präsentation liegt dem Protokoll als Anlage bei. 

Auf Nachfrage wird berichtet, dass neben der vollständigen Deckung der Do-
zentenhonorare ein Großteil der Personalkosten der in diesem Bereich tätigen 
HPM selbst erwirtschaftet wird. Durch die begrenzte Raumsituation während 
des Unterrichtszeitraums (14:30 Uhr bis 18:45 Uhr) ist eine weitere Steige-
rung des Unterrichtes auch bei entsprechender Nachfrage nicht möglich. 
 

  
  
  



   

 
  2018/106 
   
11. Erlass der Haushaltssatzung für das Haushaltsjahr 2019 
   
 Die Verwaltung nimmt Bezug auf eine Übersicht der Anträge der Schulen zum 

Haushalt 2019 - und eine Veränderungsliste zum Haushalt 2019. Die einzel-
nen Anträge wurden den Ausschussmitgliedern bereits in der Sitzung des 
BKSA am 05.07.2018, TOP 6.2.1, bekanntgegeben.  

Die Übersicht der Anträge und die Veränderungsliste liegen dem Protokoll als 
Anlagen 1 und 2 bei. 

Von den Ausschussmitgliedern werden folgende Maßnahmen angesprochen: 

Mittelbreitstellung im Rahmen des IT-Ausstattungskonzepts für die 
Grundschulen/ FRS  

Es stehen insgesamt 106.500 EUR zur Verfügung. Haushaltsmittel  wurden 
unter folgenden PSK angemeldet: 

PSK 21100.0800000 - GS Am Schloss 29.000 € 

PSK 21105.0800000 - GS Am Reesenbüttel  32.600 € 

PSK 21110.0800000 - GS Am Hagen 16.800 € 

PSK 21115.0800000 - GS Am Aalfang 21.600 € 

PSK 22100.0800000 - FRS 6.500 € 

Das Medienkonzept der Ahrensburger Grundschulen und des Förderzentrums 
Fritz-Reuter-Schule wurde in der Sitzung des BKSA am 05.07.2018, TOP 
6.2.5, bekanntgegeben und dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

Auf Nachfrage wird berichtet, dass die Ausschreibung eines Sachbearbeiters 
für OGS und Medienentwicklungskonzept bis zum 25.09.2018 läuft. Es sind 
sechs Bewerbungen eingegangen, die jetzt ausgewertet werden müssen. 

Grundschule Am Reesenbüttel 

PSK 21105.5211010 – Unterhaltung der Grundstücke und baulichen Anlagen  
 (einmalige) 

PSK 21105.5211015 – Unterhaltung der Grundstücke und baulichen Anlagen  
 mit erheblicher Bedeutung 
 

Anmerkung der Verwaltung: 
Für die PSK 21105.5211010 und 21105.5211015 wurden vom FD IV.4/ 
Zentrale Gebäudewirtschaft keine Maßnahmen angemeldet. 

Für laufende Unterhaltungsmaßnahmen der Grundstücke und baulichen 
Anlagen wurden unter dem PSK 21105.5211000 – 61.000 € eingeplant. 

 

 

Ein Ausschussmitglied merkt an, dass die Gesamtinvestitionen an Schulen 
enorm hoch sind und hinterfragt – aufgrund der angespannten Personalsitua-
tion in der Verwaltung - die Umsetzung der Maßnahmen. 

 



   

Sportplatz Am Hagen 

PSK 42100.5221000 – Unterhaltung des sonstigen unbeweglichen Vermö-
gens (laufende) 

Ein Ausschussmitglied bezieht sich auf  den Nutzungsvertrag mit dem SSC 
Hagen und hinterfragt die Ansätze 2019 für den SSC Hagen. 

Die Verwaltung wird die Haushaltsansätze prüfen. 
 

  
  
  



   

 
11.1 Grundschule Am Schloss - Bereitstellung von Haushaltsmitteln für die 

Beschaffung von zwei Uhren und einem Lautsprecher 
   
 Die Ausschussmitglieder loben die Schülerinnen und Schüler für Ihren aktiven  

Einsatz. 

Der Schulleiter der GS Am Schloss berichtet, dass der Schulhof als Beteili-
gungsprojekt von den Schülerinnen und Schüler entworfen wurde. Die An-
schaffung von Uhren für den Schulhof war in den Projektsitzungen immer 
wieder Thema. 

Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass der Antrag in der Fraktion Bündnis 
90/Die Grünen noch nicht beraten werden konnte und dass Haushaltsanträge 
erst in der dritten Lesung entschieden werden. 

Ein Ausschussmitglied bittet die Verwaltung weitere Angebote einzuholen. 

Der Ausschuss nimmt den Antrag des Kinder- und Jugendbeirats - 
AN/046/2018 - zur Kenntnis.  
 

Anmerkung der Verwaltung: 
Für die Schulhoferneuerung der GS Am Schloss - PSK 21100.0900002, 
Projekt 404 - stehen im Haushalt 2018 noch rd. 300.000 € (Stand: 
09.10.2018) zur Verfügung. 

 
  
  



   

 
  
12. Anfragen, Anregungen, Hinweise 
   
  
12.1 Grundschule Am Hagen - Sporthalle 
   
 Ein Ausschussmitglied teilt mit, dass die Handballtore in der Sporthalle der 

Grundschule Am Hagen defekt sind. Die Sporthalle ist dadurch nur einge-
schränkt nutzbar.  
 

Anmerkung der Verwaltung: 
Das Tor in der Sporthalle der Grundschule Am Hagen lässt sich nicht 
mehr hochfahren, da der Motor defekt ist. Der Austausch des Motors 
wird in den Herbstferien erfolgen. 

 
  
  
  
12.2 Stormarnplatz - Sporthaus 
   
 Ein Ausschussmitglied bezieht sich auf einen Zeitungsartikel des Hamburger 

Abendblatts – Stormarnteil - vom 26.09.2018, in dem es heißt, dass noch 
einmal über die Kosten des Sporthauses im Bildungsausschuss beraten wer-
den soll. 

Der Ausschussvorsitzende teilt mit, dass kein entsprechender Antrag vorliegt. 
Eine Beratung findet erst wieder in der weiteren Planungsphase statt. 
 

  
  
  
   
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Gudrun Klein 
Vorsitzender Protokollführerin 
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